

INFORMACIÓN ACADÉMICA

SEMESTRE ENERO-JUNIO DE 2023

ACTOS PÚBLICOS DE LA RAE

Firma de declaración institucional para el IX CILE

El 20 de enero, en la sede del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, tuvo lugar la firma de la declaración institucional para la organización del IX CILE en Cádiz, durante los días 27 a 30 de marzo de 2023, en sustitución de la ciudad peruana de Arequipa.

Suscribieron el texto don Luis García Montero, director del Instituto Cervantes, don Santiago Muñoz Machado, director de la RAE, y don José María González, alcalde de Cádiz. En el acto también participaron don Juan Carlos Ruiz, presidente de la Diputación Provincial de Cádiz, y don Arturo Bernal, consejero de Turismo, Cultura y Deporte de la Junta de Andalucía.

Convenio de colaboración con el Defensor del Pueblo

El 14 de marzo, tuvo lugar el acto de firma del convenio de colaboración entre la Real Academia Española y el Defensor del Pueblo para el fomento del lenguaje claro y accesible en la Administración. Suscribieron el texto don Santiago Muñoz Machado, en su calidad de director de la RAE, y don Ángel Gabilondo Pujol, como defensor del pueblo. Acompañaron a los firmantes, los Sres. y Sra. José Manuel Sánchez Ron, Pedro R. García Barreno y Aurora Egido, vicedirector, secretario y bibliotecaria de la RAE respectivamente; así como, por parte del Defensor del Pueblo, los Sres. y Sras. Patricia Bárcena, José Manuel Sánchez Saudinós, Isabel Aymerich, Manuel Delgado y Teresa Siso García, respectivamente adjunta segunda, secretario general, directora

de Gabinete, director de comunicación y técnica del Área de Educación, Cultura y Empleo de la institución.

Celebración del IX CILE

Entre los días 27 y 30 de marzo, se celebró en Cádiz el IX Congreso Internacional de la Lengua Española (CILE), con el lema «Lengua española, mestizaje e interculturalidad. Historia y futuro». El congreso, coorganizado por el Instituto Cervantes, la Real Academia Española, la Asociación de Academias de la Lengua Española (ASALE), el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación y el Ayuntamiento de Cádiz, fue inaugurado en una solemne sesión presidida por SS. MM. los reyes de España. El programa académico, compuesto por sesiones plenarias y mesas de diálogo diarias así como por numerosos paneles simultáneos en torno al lema del congreso, se completó con una variada programación cultural destinada a los congresistas y al público interesado, de la que cabe recordar aquí la presentación de publicaciones, así como la celebración de exposiciones y espectáculos de teatro y música. Todas las sesiones fueron transmitidas en directo a través de la página web del Congreso.

Recepción académica de doña Dolores Corbella Díaz

El 16 de abril, en solemne acto institucional, doña Dolores Corbella Díaz leyó su discurso de ingreso en la Real Academia Española, titulado «Un mar de palabras», tomando así posesión de la silla *d*. Le respondió en nombre de la corporación don Pedro Álvarez de Miranda.

Recepción académica de doña Asunción Gómez-Pérez

El 21 de mayo, se celebró la solemne recepción de doña Asunción Gómez-Pérez en la Real Academia Española para su toma de posesión de la silla *q*. Leyó la recipiendaria su discurso de ingreso, titulado «Inteligencia artificial y

lengua española», que respondió en nombre de la corporación don Santiago Muñoz Machado. Presidió la sesión la vicepresidenta primera del Gobierno de España, doña Nadia Calviño.

Clausura del módulo presencial del curso de la ELH

El 29 de junio, la Real Academia Española acogió el acto institucional de clausura del módulo presencial del XXI curso de la Escuela de Lexicografía Hispánica. Este forma parte de la primera edición del máster de formación permanente en Lexicografía Hispánica y Corrección Lingüística impartido en el «Programa ASALE de becas MAEC-AECID». En el acto, presidido por el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Comunicación, don José Manuel Albares, y dirigido por el director de la RAE y presidente de la ASALE, participaron también don Salvador Gutiérrez, director de la Escuela, y doña Ana Gavín, directora de Relaciones Editoriales del Grupo Planeta. La lección final, que versó sobre «La disidencia en la llamada Escuela de Filología Española. La obra de Joan Corominas», estuvo a cargo de don José Antonio Pascual.

ACTOS PÚBLICOS EN LA RAE

Encuentro «Vida y literatura»

El 26 de abril, la Cátedra Arturo Pérez-Reverte de la Universidad de Murcia y la Fundación Cajamurcia ofrecieron un encuentro titulado «Vida y literatura: Arturo Pérez-Reverte y José Carlos Llop», durante el cual los dos autores conversaron, moderados por don Alexis Grohmann, director de dicha cátedra, y doña Paula Quinteros, editora del periódico digital *The Objective*.

PROGRAMACIÓN CULTURAL
DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA

Semana cervantina

En el marco de la semana cervantina, el 24 de abril, doña Aurora Egido presentó en la RAE su libro «*Don Quijote de la Mancha*» o *el triunfo de la ficción caballeresca*, acompañada de doña María del Carmen Marín y don José María Micó. El acto contó con la presentación del director de la corporación, don Santiago Muñoz Machado.

Ese mismo día, también en la sede de la Academia, don José Manuel Lucía Megías pronunció la conferencia «Mujeres en la iconografía quiijotesca: historia de una ausencia».

El 27 de abril, se celebró en la iglesia del convento de las Trinitarias Descalzas de Madrid el tradicional funeral en memoria de Miguel de Cervantes Saavedra y cuantos cultivaron las letras hispanas, en especial este año por don Javier Marías. A la misa, oficiada por el arzobispo de Madrid, don Carlos Osoro, asistieron los miembros del Pleno de la Real Academia Española. La ceremonia contó con la intervención coral del Grupo Alfonso X el Sabio-Voces huelgas, que bajo la dirección de don Luis Lozano Virumbrales interpretó canto llano (gregoriano) y composiciones de don F. Guerrero.

Entre los días 24 de abril y 5 de mayo, la Academia abrió sus puertas al público para acoger la exposición «Cervantes y Cervantes» del dibujante Agustín Sciammarella, producida por el Instituto Quevedo de las Artes del Humor. La muestra reunió cuarenta y ocho caricaturas de los ganadores del Premio Cervantes hasta la fecha.

Tardes literarias

El 14 de febrero, don Víctor García de la Concha presentó en la sede de la Academia su libro *Grandes páginas de la literatura española*. Tras la bienvenida institucional a cargo del director don Santiago Muñoz Ma-

chado, dialogaron con el autor don Arturo Pérez-Reverte y doña Soledad Puértolas.

El 18 de abril, don Manuel Gutiérrez Aragón presentó en la Real Academia Española su libro *Oriente*, en una conversación con don Carlos García Gual y doña Estrella de Diego. La actriz doña Emma Suárez leyó algunos fragmentos de la obra.

Participación en la Feria del libro de Madrid

Entre el 26 de mayo y el 11 de junio, la Feria del Libro de Madrid celebró su 82.^a edición. Por primera vez, la Real Academia Española contó con caseta propia gestionada por la institución, en la que firmaron libros los Sres. académicos don Santiago Muñoz Machado (3 de junio), don José María Merino (7 de junio) y don Darío Villanueva (8 de junio). Asimismo, la Academia organizó dos charlas: el 31 de mayo «Las letras de la ciencia», moderada por don José Manuel Sánchez Ron, en la que participaron también don José María Bermúdez de Castro y doña Asunción Gómez-Pérez; y el 8 de junio, «Letras en órbita», que reunió a don José Manuel Sánchez Ron y la bióloga molecular y astronauta de reserva de la Agencia Espacial Europea, doña Sara García Alonso.

Taller de creación literaria

En colaboración con la Fundación Endesa, la Real Academia Española impartió un taller de creación literaria durante cuatro jornadas, celebradas de forma presencial en su sede de la calle Felipe IV. Los días 29 de mayo y 5 de junio, don José María Merino trató el género del cuento a través del análisis de la técnica de grandes autores internacionales de los siglos XIX y XX. El 30 de mayo y 6 de junio doña Soledad Puértolas se centró en el estudio de los personajes y las técnicas literarias de Pío Baroja, a través de la lectura de *La Busca*.

JUNTA PRESIDIDA POR SS. MM. LOS REYES DE ESPAÑA

El 19 de enero, SS. MM. los reyes don Felipe y doña Letizia presidieron la sesión plenaria de la Real Academia Española, celebrada según el protocolo habitual. Los académicos presentaron sus recientes publicaciones y el director comentó las dos últimas ediciones facsímiles de la RAE. Asimismo don Santiago Muñoz Machado informó de diversos detalles relacionados con la celebración del IX CILE, sobre cuyo programa hablaron también los Sres. y Sras. Cebrián, Merino, Puértolas y Battaner. El debate del «turno de papeletas» versó sobre diversas voces aprobadas por la Comisión de Vocabulario Científico y Técnico y la de Ciencias Sociales

JUNTA PÚBLICA EN ZARAGOZA

Con motivo del centenario del nacimiento de don Fernando Lázaro Carreter y don Manuel Alvar López, el 4 de mayo la Real Academia Española celebró en Zaragoza un pleno extraordinario de carácter público en homenaje a estos dos exdirectores de la corporación vinculados a la localidad aragonesa. El Palacio de la Aljafería, sede de las Cortes de Aragón, fue el escenario de esta sesión, en la que se recordó también a otros ilustres académicos aragoneses y se trató la cuestión de los aragonesismos en el *Diccionario de la lengua española*.

ACADÉMICOS DE NÚMERO

En la sesión del 23 de marzo, doña Clara Sánchez Muñoz fue elegida para ocupar la silla X, vacante desde el fallecimiento de don Francisco Brines Bañó.

En la sesión del 8 de junio, el Pleno de la corporación eligió a don Pedro M. Cátedra García para ocupar la silla *A*, vacante desde el fallecimiento de don Manuel Seco Reymundo.

ACADÉMICOS CORRESPONDIENTES

La Real Academia Española lamentó el fallecimiento de don Enrique Ruiz-Fornells, académico correspondiente en Estados Unidos desde 1986; y del Prof. Dieter Messner, correspondiente en Austria desde 2009.

Igualmente deja constancia de la sensible pérdida de doña Tamar Alexander y don Moshe Shaul, miembros de la Academia Nacional del Ladino (Judeoespañol) de Israel.

PREMIOS

El 22 de febrero, don Santiago Muñoz Machado, en su calidad de director de la Real Academia Española, recogió el Premio Iberoamericano Torre del Oro 2022, promovido por la Cámara de Comercio de Sevilla y la Fundación Cajazol. Durante el acto, celebrado en la capital andaluza, se hizo mención especial a la Asociación de Academias de la Lengua Española por el trabajo que realiza.

El 7 de junio, en un acto celebrado en el Real Casino de Madrid, el director de la RAE recogió el Premio Gumersindo de Azcárate, que en su XIII edición ha sido concedido a la Real Academia Española por «velar desde su creación, hace 310 años, por que la lengua española, en su continua adaptación a las necesidades de los hablantes, no quiebre su esencial unidad». Asistieron también al acto una amplia representación académica.

PUBLICACIONES

En marzo, se publica *Crónica de la lengua española 2022-2023*, presentada en Cádiz en el marco del IX CILE.

En la colección «Biblioteca Clásica de la RAE», han aparecido *De los nombres de Cristo* de fray Luis de León, en edición, estudio y notas del Prof. Javier San José Lera; *Leyendas*, de Gustavo Adolfo Bécquer, en edición, estudio y notas de Joan Estruch Tobella; y *Cántico espiritual y poesías completas*, de san Juan de la Cruz, en edición, estudio y notas de M.^a Jesús Mancho Duque.

En la serie de facsímiles históricos, en junio se publica *El rayo que no cesa* de Miguel Hernández, a partir del ejemplar publicado por Ediciones Héroe perteneciente al Legado Dámaso Alonso.

Asimismo, han aparecido el cuaderno xxxccvi del *Boletín de la Real Academia Española* y la entrega n.º 21 del *Boletín de información lingüística de la RAE*.

ASOCIACIÓN DE ACADEMIAS DE LA LENGUA ESPAÑOLA

Ingresos

En el primer semestre del año en curso, se comunicó al Pleno de la RAE el ingreso de las señoras y señores Jorge Dubatti, Brenda Laca y Óscar Conde en la Academia Argentina de Letras.

Fallecimientos

Asimismo, se informó del fallecimiento de las señoras y señores académicos Diego Uribe Vargas y Juan Gustavo Cobo, de la Academia Colombiana; Jorge Edwards, de la Chilena; Antón Arrufat Mrad, de la Cubana; Ricardo Miniño Gómez, de la Dominicana; y Abel Posse, de la Argentina.

Juntas directivas

La Academia Mexicana reeligió como director de la corporación a don Gonzalo Celorio.

La Academia Cubana celebró elección en la que fueron elegidos don Jorge Fornet Gil, director; don Leonardo Sarría Muzio, vicedirector; doña Aurora Camacho Barreiro, secretaria; don Reinaldo Montero, tesorero; y doña Maritza Carrillo, bibliotecaria.

En las elecciones a cargos de la Academia Dominicana hizo lo propio y resultaron elegidos don Bruno Rosario Candelier, don Federico Henríquez Gratereaux y don Juan José Jimenes Sabater fueron reelegidos como director, subdirector y bibliotecario respectivamente. Fueron elegidos don Rafael Peralta Romero, secretario; don José Miguel Soto Jiménez, tesorero; así como doña M.^a José Rincón González y don Fabio Guzmán Ariza, vocales.

Presentación de Clásicos ASALE

En el marco del IX CILE, el 30 de marzo tuvo lugar en Cádiz la presentación de cuatro nuevos títulos de la colección Clásicos ASALE, así como la edición conmemorativa que contiene los quince libros publicados hasta el momento. Las obras que se incorporan a esta colección son:

– *Reflexiones sobre el anglicismo en español*, de Ricardo J. Alfaro, con prólogo de doña Margarita Vásquez Quirós (Academia Panameña de la Lengua).

– *Radiografía de tres décadas*, de Enrique Anderson Imbert, con prólogo de don Jorge Ignacio Covarrubias (Academia Norteamericana de la Lengua Española).

– *El alma de las palabras. Necesidad del movimiento semántico*, de Félix Restrepo, con prólogo de don César Armando Navarrete (Academia Colombiana de la Lengua).

– *Las categorías literarias*, de Roberto Brenes Mesén, con prólogo de don Carlos Francisco Monge Meza (Academia Costarricense de la Lengua).

En el acto participaron el coordinador de la colección y secretario general de la ASALE, don Francisco Javier Pérez; el director de la Academia Pana-

meña de la Lengua, don Aristides Royo; el presidente de la Academia Costarricense de la Lengua, don Víctor Manuel Sánchez Corrales; el subdirector de la Academia Norteamericana de la Lengua Española, don Jorge Ignacio Covarrubias; el bibliotecario de la Academia Colombiana de la Lengua, don Álvaro Rodríguez Gama; y don Pablo Morillo, director de la Fundación José Manuel Lara, editora de la serie.

Comisión permanente

Durante los meses de abril, mayo y junio, la Comisión permanente de la ASALE celebró sus sesiones anuales de trabajo en la sede de Madrid. Los vocales designados en esta ocasión han sido doña María Teodora Vargas, de la Academia Hondureña; doña Aurora Camacho Barreiro, de la Cubana; y don Mario Portilla Chaves, de la Costarricense.